

Onze étapes pour s'éloigner de Dieu

Dayton Keese

Juda est un exemple classique du prix à payer lorsqu'un pays se détourne de son Créateur. Les hommes et les nations doivent reconnaître la puissance et la position de Dieu. Daniel nous le rappela :

À lui appartiennent la sagesse et la force.
C'est lui qui change les temps et les circonstances,
Qui renverse les rois
Et qui établit les rois (Dn 2.21).

Afin que les vivants sachent que le Très-Haut domine sur (toute) royauté humaine,
Qu'il la donne à qui il lui plaît,
Et qu'il y élève le dernier des hommes (Dn 4.14).

La Grèce était connue pour ses philosophes, Rome pour son code civil et sa puissance militaire. Il y a plusieurs siècles, les Mayas, une culture antique, montrèrent de l'ingéniosité dans l'étude des astres¹. Le fait que des cultures anciennes mais avancées n'existent plus montre de manière évidente le pouvoir ultime de Dieu sur les hommes et les nations. Les Écritures affirment la position supérieure de Dieu : "Car l'Éternel parcourt du regard toute la terre, pour que s'affermissent ceux dont le cœur est tout entier à lui" (2 Ch 16.9). Cette description encourageante d'un Dieu qui aime l'homme est équilibrée par la justice de Dieu envers les hommes rebelles. Jérémie 1.16 dit : "Je prononcerai mes jugements contre eux, à cause de toute leur méchanceté, parce qu'ils m'ont abandonné, qu'ils ont offert de l'encens à d'autres dieux et qu'ils se sont prosternés devant l'ouvrage de leurs mains."

Comment une nation s'éloigne-t-elle de

¹ Immanuel Velikovsky, *Worlds in Collision* (New York : Macmillan, 1950), 196.

Dieu ? À un certain moment, Dieu dit ceci au sujet de Juda :

Je me souviens de ton amour de jeune fille,
De ton affection de fiancée,
Quand tu me suivais au désert,
Dans une terre stérile
Israël était consacré à l'Éternel,
Il était les prémices de son revenu (Jr 2.2-3).

Ayant bénéficié de cette relation joyeuse et sainte, Juda manifesta tous les signes d'une nation qui s'éloigne de Dieu. Le résultat en fut que Dieu proclama avec patience et à trois reprises :

N'interviendrai-je pas contre ces choses-là,
— Oracles de l'Éternel —,
Ne me vengerai-je pas d'une pareille nation ?
(Jr 5.9 ; cf. 5.29 ; 9.9).

Chaque nation ferait bien d'étudier les onze étapes suivantes pour découvrir si elle s'éloigne de Dieu et risque le châtement divin (2 Co 13.5).

Étape 1. *Permettre aux dirigeants de devenir corrompus.* Lloyd Cory écrit : "Un dirigeant est défini comme une personne qui connaît le chemin, suit le chemin et montre le chemin"². (Notez Jn 14.6.) Cependant, Bergen Evans déclare : "Le plus souvent, la position de responsable est prise par quelqu'un d'agressif plutôt que capable, et ceux qui arrivent jusqu'au sommet sont généralement motivés par leurs propres tourments intérieurs"³.

Quelle qu'ait été sa motivation ou sa

² Lloyd Cory, *Quotable Quotations* (Wheaton, Ill. : Victor Books, 1994), 210.

³ Wesley D. Camp, *Camp's Unfamiliar Quotations From 2000 B.C. to the Present* (Englewood Cliffs, N.J. : Prentice Hall, 1990), 174.

méthode, la direction en Juda était charnelle et corrompue. Le roi Manassé présenta un exemple de péché et de honte pire que les nations voisines (2 R 21.9-12 ; 24.3 ; 2 Ch 33.9-17 ; Jr 15.1, 4-6). Le roi Yehoyaqim augmenta la honte par l'égoïsme, la malhonnêteté, l'extorsion, l'oppression, et en répandant le sang innocent (Jr 22.13-17). Les prophètes et sacrificateurs étaient pourris de l'intérieur. Ils commettaient l'adultère, marchaient dans la fausseté et fortifiaient même la main de ceux qui faisaient le mal (23.9-15).

Il est généralement vrai que les hommes ne sont pas meilleurs que leurs dirigeants, et il est aussi vrai que les gens se laissent aller à la débauche quand ils sont gouvernés par des hommes méchants ! Jérémie résuma cette étape néfaste en ces termes :

Il y a eu désolation, quelque chose d'horrible
Dans le pays.
Les prophètes prophétisent avec fausseté.
Les sacrificateurs les tiennent en leur pouvoir,
Et mon peuple aime qu'il en soit ainsi !
(Jr 5.30-31).

Étape 2. Écouter les hommes plutôt que Dieu.
Bien que le passage ci-dessus déclare qu'il en était ainsi en Juda, 23.16-17 présente l'avertissement de Dieu :

N'écoutez pas les paroles des prophètes
Qui vous prophétisent !
Ils vous illusionnent ;
Ils racontent les visions de leur propre cœur,
Et non (ce qui vient) de la bouche de l'Éternel.
Ils osent dire à ceux qui me méprisent :
L'Éternel a dit :
Vous aurez la paix.
Et ils disent à quiconque suit l'obstination de
son cœur :
Il ne t'arrivera aucun malheur !

Par ces promesses faussement pieuses, ces prophètes encourageaient le mal et rassuraient les pécheurs. Il n'est pas étonnant que Dieu ait ajouté cette mise en garde :

Maudit soit l'homme qui se confie dans un être
humain,
Qui prend la chair pour son appui,
Et qui écarte son cœur de l'Éternel ! (17.5).

Nous voyons ici la double malédiction qui consiste à suivre l'homme qui ne sait pas diriger ses propres pas (10.23) et à se détourner de Dieu, dont nous devrions suivre les traces (1 P 2.21-25). Le résultat est que "la fausseté" et non "la fidélité" domine dans le pays où les gens "vont de

méchanceté en méchanceté" (9.2).

Étape 3. Présumer obéir à Dieu alors que ce n'est pas le cas ! Lorsque Juda écoutait les déclarations rassurantes des faux prophètes, il disait :

Nous voici, nous allons à toi,
Car c'est toi l'Éternel notre Dieu,
(...)
Oui, c'est en l'Éternel, notre Dieu,
Qu'est le salut d'Israël (3.22-23).

Cela sonnait sans doute bien, mais la réalité était plutôt comparable à un homme politique qui se rend au culte avec sa Bible sous le bras, puis qui commet la débauche avant même que le soleil ne se couche ! Dieu dévoila la réalité en 7.8-10 :

Mais voici que vous vous confiez
En des paroles trompeuses,
Qui ne servent à rien.
Quoi ! voler, commettre des meurtres et des
adultères,
Faire de faux serments,
Offrir de l'encens à Baal,
Vous rallier à d'autres dieux
Que vous ne connaissez pas !
Puis vous venez vous placer devant moi,
Dans cette Maison sur laquelle mon nom est
invoqué,
Et vous dites :
Nous sommes délivrés
Et c'est afin de commettre toutes ces horreurs⁴ !

Dieu déclara :

Mais à tout cela, tu réponds :
Oui, je suis innocente !
Que sa colère se détourne de moi !
Me voici ! je vais te traîner en justice,
Parce que tu dis : Je n'ai pas péché (2.35).

Étape 4. Se tourner vers les idoles. L'accusation de Dieu était claire :

Ils sont retournés aux fautes de leurs premiers
pères,
Qui ont refusé d'écouter mes paroles,
Et ils se sont ralliés à d'autres dieux,
Pour leur rendre un culte.
La maison d'Israël et la maison de
Juda ont rompu mon alliance
Que j'avais conclue avec leurs pères.
(...)
Car tu as autant de dieux que de villes, Juda !
Tu as disposé autant d'autels de la honte
Que tu as de rues, Jérusalem,
Oui, d'autels pour y encenser Baal (11.10, 13).

Nous pouvons tirer d'importants enseigne-

⁴D'autres passages prouvent combien cette conduite trompeuse était courante parmi le peuple de Dieu (2.23-35 ; És 1.11-20 ; 29.13-16 ; Os 6.4-10 ; Am 5.21-27).

ments de la description que Dieu donne de la déviation de Juda : (1) Quand les hommes se détournent de Dieu, ils le remplacent rapidement par un autre dieu. (2) Les hommes peuvent devenir fanatiques dans leur dévotion et leur adoration des idoles. Juda avait autant de dieux que de villes et autant d'autels que de rues à Jérusalem. Le problème n'était pas seulement numérique ; c'était aussi un problème de dévotion et de dévouement. Tout ce que Dieu avait demandé de la part de Juda, ce dernier l'accomplissait pour ses nombreux dieux (8.2). Dieu ne leur avait rien demandé de plus. (3) La loyauté envers Dieu donne un sens à la vie, alors que la loyauté envers les idoles n'apporte que "la honte" (11.13). Si nous connaissons les enseignements de Dieu, nous serons bénis si nous les mettons en pratique (Jn 13.17). Par contraste, la futilité des idoles se voit très bien en Jérémie 10.2-5 où elles sont décrites ainsi :

Ces dieux sont comme une colonne massive,
Ils ne parlent pas ;
On les porte, oui, on les porte,
Parce qu'ils ne peuvent faire un pas.
Ne les craignez pas,
Car ils ne sauraient faire aucun mal,
De même qu'ils sont incapables de faire aucun
bien (v. 5 ; cf. Ps 115.3-8).

Les idoles ne peuvent parler, bouger, ou agir pour le bien ou pour le mal.

Étape 5. Perdre la capacité de discerner entre le bien et le mal. Dieu déclara :

Ils sont sages seulement pour le mal,
Mais ils ne savent pas faire le bien (4.22 ; cf. Hé
5.11-14).

Les conséquences de cette folie sont décrites en 8.1-12 :

Ils avaient aimé, adoré et recherché les idoles et
s'étaient prosternés devant eux (v. 2).
Ils étaient perpétuellement inconstants (v. 5).
Ils avaient persisté dans la tromperie (v. 5).
Ils avaient refusé de revenir vers Dieu (vs. 5-6).
Ils n'avaient pas parlé comme ils auraient
dû (v. 6).
Ils avaient repris leur course, mais ne connais-
saient pas le droit de l'Éternel (vs. 6-7).
Les scribes écrivaient des mensonges (v. 8).
Ils avaient méprisé la parole de l'Éternel (v. 9).
Ils étaient âpres au gain (v. 10 ; Col 3.5).
Ils n'avaient pas honte des horreurs qu'ils
commettaient et ne savaient plus rougir. Dieu
déclara donc : "Ils tomberont avec ceux
qui tombent, Ils trébucheront au temps où
j'interviendrai contre eux" (v. 12).

Étape 6. Laisser des pratiques immorales devenir son mode de vie. Les conditions de la cinquième étape mènent tout naturellement à ces résultats. Il n'est donc pas étonnant que Dieu ait dit :

Je les avais rassasiés et ils commettent l'adultère,
Ils s'attroupent dans la maison de la prostituée.
Ce sont des chevaux sauvages bien nourris
Ils hennissent chacun après la femme de son
prochain (5.7-8 ; cf. 9.2-8 ; 3.1-2).

Cette scène nauséabonde est une preuve de plus que Juda allait vers la destruction.

Étape 7. Permettre que le respect de la vie humaine se détériore. Ils avaient dévoré leurs prophètes avec l'épée et versé le sang de pauvres innocents (2.30, 34). Ils opprimaient l'immigrant, l'orphelin et la veuve et dressaient des pièges à leur prochain (7.6 ; 9.7). Leur mode de vie s'était détérioré jusqu'au point où leurs pratiques mêmes devenaient châtement puisqu'ils brûlaient "au feu leurs fils et leurs filles" (7.31⁵).

À vous qui lisez ceci avec consternation et incrédulité, pensez au massacre des innocents par l'avortement qui est si répandu dans le monde aujourd'hui. Les préceptes de Dieu prouvent que le fœtus est réellement une vie humaine⁶. Les enfants de Rébecca se heurtaient dans son sein (Gn 25.21-24) et l'enfant d'Élisabeth avait tressailli dans son sein (Lc 1.41, 44, le même mot est utilisé en Lc 18.15 ; Ac 7.19). Le message en 19.7-8 était clair : Ils tomberaient par l'épée et la ville deviendrait un objet de stupeur et de raillerie. Ceux qui s'éloignent de Dieu tomberont devant lui !

Étape 8. Faire du matérialisme son objectif (5.26-28 ; 6.13-15 ; 17.11). La prospérité obtenue illicitement entraîna plus de tromperie et mena à une attitude de suffisance.

Quand Jérémie dévoila son iniquité, Juda répondit aussi :

Je suis innocente !
Que sa colère se détourne de moi ! (2.35).

Après beaucoup d'autres avertissements, ils répondirent :

Venez, méditons un projet contre Jérémie !
Car la loi ne périra pas faute de sacrificateurs,
Ni le conseil faute de sages,

⁵ Voir 19.4-5 ; 32.34-35 ; Ps 106.34-39 ; 2 R 17.16-17 ; 2 Ch 33.4-6 ; Lm 2.20 ; 4.10.

⁶ Voir Ps 139.14-16 ; Jr 1.5 ; Es 44.2, 24 ; 49.1, 15.

Ni la parole fautive de prophètes (18.18).

Lorsque le matérialisme éloigne les gens de leur Créateur, la vérité, l'intégrité, l'honnêteté et l'espérance pour l'humanité disparaissent inmanquablement aussi !

Étape 9. *Compter sur d'autres nations plutôt que sur Dieu.* Quand le peuple de Dieu voulut avoir un roi comme toutes les nations voisines, il rejeta en fait Dieu en tant que roi (1 S 8.1-7). De même, lorsqu'ils commencèrent à chercher la sécurité à travers des alliances avec d'autres nations, ils rejetèrent Dieu en tant que source de sécurité !

En Jérémie 2.14, Dieu posa une question concernant Juda : "Pourquoi est-il au pillage ?" Dieu ajouta :

Cela ne t'arrive-t-il pas
Parce que tu as abandonné l'Éternel, ton Dieu
Au moment même où il te conduisait dans la
(bonne) voie ?
Et maintenant que fais-tu sur la route d'Égypte,
Pour aller boire l'eau du Nil
Que fais-tu sur la route d'Assyrie,
Pour aller boire l'eau du fleuve ? (2.17-18⁷)

Puisque l'univers appartient à Dieu et qu'il le dirige, pourquoi Juda doutait-il que Dieu puisse veiller sur lui ? Le problème n'était pas que Dieu était incapable de lui donner la sécurité, mais les alliances que Juda avait traitées avec les autres nations l'éloignaient aussi de Dieu !

Étape 10. *S'entêter et refuser la vérité quand elle est présentée* (5.23-25). Le péché répété de Juda était devenu une habitude tenace et insensée. Il est intéressant de noter que Salomon utilisa trois mots en Ecclésiaste qui sont traduits par "insensé". Un des mots peut se traduire par "obstiné" (héb. *sakal* ; Ec 2.19 ; 10.3, 14).

La rébellion continue de Juda, malgré les avertissements et supplications répétés de Dieu, eut pour résultat une séparation définitive. Qu'il est triste que le Créateur ait appelé plusieurs fois à la repentance, et que sa création se soit obstinée à s'adonner à la chair !

Étape 11. *Suivre son propre cœur !* Lorsque

⁷Juda devait examiner la loi de Dieu et se souvenir de Deutéronome 32.7-43 (surtout vs. 12, 15-18, 21, 28-29, 31, 36, 39, 43). Un autre message clair concernant la folie de chercher la faveur des autres nations plutôt que celle de Dieu se trouve en Ézéchiel 23.1-49. Ésaïe 2.5-22 présente une scène similaire. Dans chaque cas le lecteur est confronté aux dieux et abominations des autres nations qui éloignèrent le peuple de Dieu (noter 2 R 16.1-20, surtout v. 3 ; Es 7.1-8.18).

la révélation de Dieu est remplacée par l'imagination de l'homme, on va droit vers le désastre ! En 23.16-17, il est évident que Juda emprunta ce chemin là :

Ainsi parle l'Éternel des armées :
N'écoutez pas les paroles des prophètes
Qui vous prophétisent !
Ils vous illusionnent ;
Ils racontent les visions de leur propre cœur,
Et non (ce qui vient) de la bouche de l'Éternel.
Ils osent dire à ceux qui me méprisent :
L'Éternel a dit :
Vous aurez la paix.
Et ils disent à quiconque suit l'obstination de son cœur :
Il ne t'arrivera aucun malheur !

Voici la prévision du déclin que Dieu annonça :

(1) On en viendrait à mépriser Dieu. (2) On commencerait à suivre l'obstination de son cœur. (3) Les prophètes les rassureraient par des visions de leur propre cœur. (4) Le peuple serait illusionné.

Cette tendance honteuse se poursuivit jusqu'à ce que le pays ait été dépouillé de ses possessions et de ses habitants ! Même ceux qui descendirent en Égypte, le petit reste, furent guidés par cette folie. Ils dirent à Jérémie : "Nous ne voulons point écouter la parole que tu nous as dite au nom de l'Éternel. Mais nous voulons agir selon toute parole qui est sortie de notre bouche" (44.16-17).

Quand nous considérons la mort, la destruction et le deuil que Juda vécut à cause de son cœur suffisant, cette même attitude cavalière face au péché aujourd'hui fait réfléchir ! Jusqu'à quel point notre sécurité repose-t-elle sur notre cœur et nos désirs ? Quand le péché apparaît dans les milieux civils, sociaux, familiaux et ecclésiastiques, combien de gens pensent que tout va bien ?

CONCLUSION

Nous avons étudié les onze étapes par lesquelles Juda passa en s'éloignant de Dieu. Toute nation pourrait examiner ces étapes afin de voir si elle emprunte le même chemin. Un écrivain a décrit un cercle vicieux qui résume bien cette étude de la chute de Juda.

De l'esclavage à la foi spirituelle.
De la foi spirituelle au grand courage.
Du grand courage à la liberté.
De la liberté à l'abondance.
De l'abondance à l'égoïsme.

De l'égoïsme à la complaisance.
De la complaisance à la dépendance.
De la dépendance à l'esclavage⁸.

⁸ Ann Landers, "Letter From Lt. Gen. W. W. Quinn",
The [Oklahoma City] Daily Oklahoman (21 August, 1998) : 14.

Combien d'éléments de ce cercle Juda re-
produisit-il en s'éloignant de Dieu ? Combien
d'éléments de ce cercle, ou combien des onze
étapes par lesquelles Juda passa, le pays où vous
vivez maintenant a-t-il suivi ?

© VERITE POUR AUJOURD'HUI, 2004, 2006
Tous Droits Réservés